

Saviez-vous que?

Saviez-vous qu'un important groupe de scientifiques s'est arrêté à Nouvelle à l'été 1913? C'est dans le cadre de la 12^e session du Congrès géologique international, tenu pour la première fois en Amérique du Nord, que s'est déroulé cet événement. Outre le congrès tenu à Toronto, des travaux de terrain en Gaspésie sont au programme et incluent un arrêt à Miguasha afin que les géologues puissent voir cette falaise fossilifère déjà connue dans le monde, mais, à l'époque, uniquement dans les milieux scientifiques.

En prévision de cette visite, les organisateurs ont demandé à Antoine Plourde d'exposer sur la plage les plus beaux fossiles qu'il a extraits de la falaise. À leur arrivée, les géologues se pressent autour d'Antoine et échangent avec lui. Au signal du départ, les visiteurs ont quitté rapidement vers la gare, laissant Antoine Plourde seul devant ses tables à-peu-près vides, les géologues ayant subtilisé les plus beaux spécimens fossiles, selon ce que raconte la petite histoire.

Né à Miguasha en 1840, Antoine Plourde est un personnage incontournable dans l'histoire de la falaise. Pendant des décennies, il a été le point de contact des scientifiques d'Europe et des États-Unis venant à Miguasha. Ayant une bonne connaissance de la falaise, Antoine servait de guide pour les scientifiques. L'homme partagera cette passion avec son fils Euclide qui, prenant la relève, transmettra ses connaissances aux équipes gouvernementales, suite à l'acquisition de la falaise pour en faire un site protégé au tournant des années 1970. Le fils d'Euclide, Ralph, est aussi associé aux fouilles dans les années 1960, alors que sa fille Ruby a travaillé au restaurant du parc pendant plusieurs années.

Le nom de Plourde est associé à la falaise fossilifère de Miguasha depuis plus d'un siècle. C'est en souvenir de cette famille de collectionneurs locaux que, en 1951, le paléontologue suédois Tor Ørvinga nommé un poisson fossile du nom de Plourdosteus canadiensis que l'on peut voir dans l'exposition permanente au parc national de Miguasha.

Paul Lemieux, historien
Louis-Patrick St-Pierre, historien



Antoine Plourde et ses fossiles sur la grève de Miguasha pour le passage du congrès itinérant de géologues en 1913. Le dessin est signé E.K. qui devait être l'un des géologues participant au congrès.

Photo : archives du Parc national de Miguasha